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布里廖夫：您对索契的印象如
何？对俄方组织工作有何评价？

习近平：很高兴应普京总统邀请
来到索契，出席第二十二届冬奥会开
幕式。我专程来，就是要表达中国政
府和人民以及我本人对俄罗斯举办
索契冬奥会的支持。首先，请转达我
对俄罗斯人民的诚挚问候。

这是我第一次来索契，但我对索
契早有所闻。我年轻时多次读过《钢
铁是怎样炼成的》这本小说，奥斯特
洛夫斯基就是在索契完成了这部著
作的。传说普罗米修斯曾经被禁锢
在索契的群山之中，索契保留着不少
罗马帝国、拜占庭帝国的遗迹，这足
以说明索契是一个历史悠久的文化

名城。
索契地理位置特殊，是地球最北

端唯一属于亚热带气候的地区。这
次来索契，所见所闻，果然名不虚
传。这里四季常绿，蓝蓝的天，蓝蓝
的海，有很好的天然高山雪场。索契
人民热情好客。索契很有活力，很有
魅力，举办冬奥会再适合不过了。索
契冬奥会之后，这里的名声会更大，
更多的人包括中国游客会慕名而来。

索契冬奥会组织工作是一流
的。普京总统高度重视，亲自抓筹备
工作，俄罗斯人民全力支持。我相
信，索契冬奥会一定会成为一次难忘
的国际体育盛会，为国际奥林匹克事
业发展做出新的贡献。

习近平接受俄罗斯电视台专访，
畅谈执政理念和业余爱好，在谈及
深化改革时表示

改革到了
啃硬骨头的时候

□据 新华社

国家主席习近平7日在俄罗斯索契接受俄罗斯电视
台专访，就索契冬奥会、中国全面深化改革和发展前景等
问题回答了主持人布里廖夫的提问。

布里廖夫：您担任中国国家主席快
一年了，领导中国这么大的国家，您的
感受是什么？

习近平：中国有960万平方公里国
土，56个民族，13亿多人口，经济社会
发展水平还不高，人民生活水平也还
不高，治理这样一个国家很不容易，必
须登高望远，同时必须脚踏实地。我
曾在中国不同地方长期工作，深知中
国从东部到西部，从地方到中央，各地
各层级方方面面的差异太大了。因
此，在中国当领导人，必须在把情况搞

清楚的基础上，统筹兼顾、综合平衡，
突出重点、带动全局，有的时候要抓大
放小、以大兼小，有的时候又要以小带
大、小中见大，形象地说，就是要十个指
头弹钢琴。

作为国家领导人，人民把我放在这
样的工作岗位上，我就要始终把人民放
在心中最高的位置，牢记责任重于泰
山，时刻把人民群众的安危冷暖放在心
上，兢兢业业，夙夜在公，始终与人民心
心相印、与人民同甘共苦、与人民团结
奋斗。

布里廖夫：请问您的执政理念是
什么？您如何看待中国的发展前景？

习近平：我对中国发展前景充满
信心。为什么有信心？最根本的原因
是，经过长期探索，我们已经找到一条
适合中国国情的正确发展道路，只要
我们紧紧依靠13亿多中国人民，坚定

不移走自己的路，我们就一定能战胜
一切艰难险阻，不断取得新的成绩，最
终实现我们确立的目标。

中国共产党坚持执政为民，人民
对美好生活的向往就是我们的奋斗目
标。我的执政理念，概括起来说就是：
为人民服务，担当起该担当的责任。

布里廖夫：中共十八届三中全会通
过了关于全面深化改革若干重大问题
的决定，您本人担任全面深化改革领导
小组组长。中国下一步改革重点领域
是什么？

习近平：这是关系中国发展的重大
问题。1978年，中共十一届三中全会
开启了中国改革开放进程，至今已经
35年多了，取得了举世瞩目的成就，但
是，我们还要继续前进。

现在，同过去相比，中国改革的广
度和深度都大大拓展了。要把改革推
向前进，必须加强顶层设计。去年11
月，中共十八届三中全会就全面深化改
革做出总体部署，提出了改革的路线图
和时间表，涉及15个领域、330多项较
大的改革举措，包括经济、政治、文化、
社会、生态文明和党的建设等各个方
面。改革的进军号已经吹响了。我们
的总目标就是完善和发展中国特色社

会主义制度，推进国家治理体系和治理
能力现代化。

为了集中力量推进改革，我们成立
了中央全面深化改革领导小组，由我本
人担任组长，任务就是统一部署和协调
一些重大问题，再把工作任务分解下去
逐一落实。我把这叫作“一分部署，九
分落实”。

在中国这样一个拥有13亿多人口
的国家深化改革，绝非易事。中国改革
经过30多年，已进入深水区，可以说，
容易的、皆大欢喜的改革已经完成了，
好吃的肉都吃掉了，剩下的都是难啃的
硬骨头。

这就要求我们胆子要大、步子要
稳。胆子要大，就是改革再难也要向
前推进，敢于担当，敢于啃硬骨头，敢
于涉险滩。步子要稳，就是方向一定
要准，行驶一定要稳，尤其是不能犯颠
覆性错误。

布里廖夫：您个人有哪些爱好？
最喜欢哪些体育运动？

习近平：谈到爱好，我个人爱好阅
读、看电影、旅游、散步。你知道，承担
我这样的工作，基本上没有自己的时
间。今年春节期间，中国有一首歌，
叫《时间都去哪儿了》。对我来说，问
题在于我个人的时间都去哪儿了？
当然是都被工作占去了。现在，我经
常能做到的是读书，读书已成了我的
一种生活方式。读书可以让人保持思
想活力，让人得到智慧启发，让人滋养
浩然之气。比如，我读过很多俄罗斯

作家的作品，如克雷洛夫、普希金、果
戈里、莱蒙托夫、屠格涅夫、陀思妥耶
夫斯基、涅克拉索夫、车尔尼雪夫斯
基、托尔斯泰、契诃夫、肖洛霍夫，他
们书中许多精彩章节和情节我都记得
很清楚。

说到体育运动，我喜欢游泳、爬山
等运动，游泳我四五岁就学会了。我还
喜欢足球、排球、篮球、网球、武术等运
动。冰雪项目中，我爱看冰球、速滑、花
样滑冰、雪地技巧，特别是冰球，这项运
动不仅需要个人力量和技巧，也需要团
队配合和协作，是很好的运动。

布里廖夫：您对中国奥运代表团
参加索契冬奥会的表现有何期待？

习近平：中国冬季运动项目特别
是滑雪项目竞技水平同冰雪运动强
国相比还有较大差距。近些年，我们
在滑冰项目上进步较快，在自由式滑
雪空中技巧等项目上具备一定实
力。中国运动员为参加索契冬奥会
做了艰苦训练，他们会发扬奥林匹克

精神，努力战胜自我、超越自我，发挥
自己的最好水平。

同时，中国北京市联合张家口
市已经向国际奥委会正式提出申
办 2022 年冬奥会，我们也是来向
俄罗斯人民学习的，向俄罗斯运动
员学习，向俄罗斯的体育强项学
习，向俄罗斯举办冬奥会的成功做
法学习。
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